

## **Temas informados por la Rectora en la sesión del Consejo Superior de fecha 21 de agosto de 2024**

### **Sanción en la Cámara de Diputados de la Nación del proyecto de ley de financiamiento a las Universidades Nacionales**

En primer lugar, el jueves 15 de agosto, la Cámara de Diputados de la Nación dio media sanción a un proyecto de ley que en su artículo 1° manifiesta tener por objetivo la protección y el sostenimiento del financiamiento de las universidades nacionales. Es un proyecto que recoge gran parte de los aportes que venimos realizando desde el sistema universitario, reconoce y establece mecanismos para recomponer las tres dimensiones del recorte presupuestario que venimos sufriendo las universidades nacionales: la salarial, la de gastos de funcionamiento y aquella vinculada a las distintas líneas de financiamiento que, sin formar parte del presupuesto corriente de las universidades nacionales, son centrales para el sostenimiento de las funciones clave del sistema.

Estamos contentos de haber aportado desde la UNGS a que este proyecto avanzara, dando argumentos, interviniendo todo lo que hemos podido en los medios, participando en las movilizaciones, en las reuniones de comisión y articulando todo lo posible con representantes del Poder Legislativo nacional. Esperamos que se apruebe pronto en el Senado de la Nación y, aunque podemos imaginar la reacción posterior del Poder Ejecutivo, esperamos que estos debates sienten las bases para una discusión más profunda del presupuesto universitario en el Congreso de la Nación.

### **Reunión con el Director Nacional de Gestión Universitaria**

Les informo que el pasado 19 de julio mantuvimos una reunión de trabajo con el director nacional de Gestión Universitaria, Matías Zubiría, sobre la situación de los trámites de las universidades nacionales ante la DNGU y, en particular, sobre los trámites de esta Universidad. El director coincidió con nuestro diagnóstico sobre el atascamiento de los trámites, dio algunos datos para pensar que la situación es bastante más grave de lo que estimamos, señaló que una auditoría de la SIGEN le hizo observaciones del mismo tenor y describió algunas acciones que está realizando para simplificar las gestiones. También dio cuenta del inicio de un trabajo con la CONEAU para analizar las demoras de los trámites que conciernen a los dos organismos.

### **Convenio con la AGN**

El pasado 7 de agosto participamos en la firma del convenio marco entre el CIN, representado por su Presidente, Víctor Moriñigo, y la Auditoría General de la Nación, representada por su presidente, Juan Manuel Olmos. Les recuerdo que la Ley de Educación Superior establece que el control administrativo externo de las instituciones universitarias de gestión estatal es competencia directa e indelegable de la AGN, un tema que este Consejo discutió consideradamente. El propósito del convenio es acordar un marco institucional de cooperación que facilite la realización de actividades conjuntas de complementación entre las partes; establece, entre otros objetivos, informes especiales, capacitaciones y otras actividades que apunten a la colaboración entre el sistema universitario y la Auditoría General de la Nación.

## Jornada sobre la situación actual del sistema nacional de Ciencia y Tecnología

Dos actividades que se realizaron en la UNGS vinculadas con la actividad del sistema nacional de ciencia y tecnología.

Por un lado, el lunes 5 de agosto se organizó, en el Multiespacio, junto con la presidencia de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva de la Cámara de Diputados de la Nación, una jornada para conversar sobre la situación actual del sistema nacional de ciencia y tecnología. Participó -además del presidente de la comisión de la Cámara de Diputados- Roberto Salvarezza, presidente de la Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia, y el presidente de la Comisión de Ciencia, Técnica y Arte del CIN, Rector de la UNPAZ, Darío Kusinsky.

La actividad formó parte de un conjunto de actividades que tratamos de sostener desde principios de año para visibilizar la situación universitaria -en particular la afectación del presupuesto universitario- y articular con otros actores del sistema y con representantes del Congreso de la Nación.

## Jornada de Acceso al Hábitat

También en agosto, el día 6, se realizaron las “Jornadas Bonaerenses por el Derecho a un Territorio Justo y a un Hábitat Digno”, evento organizado en conjunto por el Ministerio de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires, el Ministerio de Desarrollo de la Comunidad, el Ministerio de Hábitat y Desarrollo Urbano de la Provincia de Buenos Aires, junto con el Instituto del Conurbano.

## Cuestiones vinculadas con el área de Cultura y Medios

En relación con el área de Cultura y Medios, en el segundo semestre hemos podido reactivar gran parte de las actividades del Centro Cultural que habían sido suspendidas en el marco de la emergencia. Retomamos la oferta gratuita -la última vez yo había informado la oferta arancelada, ahora informo que pudimos retomar la oferta gratuita-, con ocho nuevos cursos y talleres de teatro, música de distinto género y danza, así como el funcionamiento del coro polifónico y el ensamble de sicus e instrumentos autóctonos. La inscripción a estos nuevos cursos y talleres colmó los cupos en los ocho casos.

Por otro lado, hemos podido contratar en forma parcial para este segundo semestre a nueve de los diez postulantes a becas de guías/ayudantes del Museo Imaginario. De esta forma hemos reactivado las visitas al Museo de contingentes de escuelas primarias y secundarias de la región.

## Celebración de los diez años de la Radio de la Universidad

El pasado 2 de agosto hicimos un pequeño acto de celebración de los diez años de La Uni Radio. En el acto se subrayó la importancia estratégica de la decisión de sostener los medios de comunicación en las universidades nacionales en tiempos en que la discusión pública se encuentra plagada de desinformación, intolerancia y violencia. Autoridades de la Universidad reconocieron a los y las trabajadoras de la radio y el ex rector Eduardo Rinesi recordó a Carlos Juliá, primer organizador y director de la radio, quien falleciera hace un año, el 2 de agosto de 2023.

## Programa Doctorados

En el año 2023 la UNGS había sido beneficiaria de un subsidio de la entonces Secretaría de Políticas Universitarias, destinado a fortalecer los posgrados de las universidades nacionales denominado Doctorado. Este contaba con dos ejes: el primero otorgaba fondos para fortalecer los programas de Doctorado de las universidades nacionales y el segundo estaba destinado a financiar a docentes que se encontraran realizando un Doctorado fuera de la Institución en la que se encontraban trabajando como docentes o investigadores docentes. Los fondos correspondientes al primer eje habían llegado en diciembre del año pasado, lo informamos al Consejo. Los destinados al segundo eje llegaron el 30 de julio, esto es, hace pocos días.

Atendiendo a las características de este programa, la Universidad propuso fortalecer el fondo de licencias por razones de estudios -licencias de tipo C del CCT, artículo 49-, entendiendo que solo puede ser utilizado por IDs o por docentes que estén realizando doctorados fuera de la UNGS. Pero, de todos modos, es una oportunidad de financiar algo que había perdido financiamiento.

Como consecuencia de este último desembolso, los Consejos de Institutos están trabajando actualmente tratando las licencias de las personas que se encuentran dentro del orden de mérito del dictamen elaborado por la Comisión de Recursos Humanos el 3 de noviembre y que cumplen con la condición de estar realizando sus doctorados fuera de la Universidad.

Esperamos traer para su tratamiento estas licencias al próximo plenario, luego de que sean tratadas en la Comisión de Asuntos Académicos.

## Entrega de diplomas CLIC

El 9 de agosto entregamos los certificados de los cursos de formación continua que realizamos en el Punto Digital de Malvinas Argentinas, cursos destinados, sobre todo, a población joven, inclusive estudiantes de nivel secundario, y algunas personas que, habiendo terminado el secundario, no están haciendo estudios superiores. Eso nos permite acercar a la Universidad, a través de estas propuestas formativas, a jóvenes que, en muchos casos, estén teniendo su primera experiencia de contacto con nosotros.

## Condiciones de acceso a la Sala de Juegos Multiedad

Una información que me parece importante. En el esfuerzo por sacar las mejores posibilidades en un contexto fuertemente complejo como el que tenemos, quiero informarles que incorporamos a la Sala de Juegos Multiedad de la Universidad una modalidad que llamamos “circunstancial” para que las familias cuyas niñas y cuyos niños no concurren en forma regular a la escuela o a la sala puedan contar con este espacio de cuidado y de educación de forma eventual, por un día o por períodos acotados, por fuera de la inscripción regular, por ejemplo, para poder participar de un evento académico o de una reunión o para algún otro motivo.

El requisito principal es reservar la disponibilidad 48 horas antes. Y, además, con la implementación de esta modalidad, también se amplía la oferta en fechas por fuera de las establecidas en el calendario escolar de la Dirección General de Cultura y Educación. Por ejemplo, durante el receso de verano, a partir de la tercera semana de febrero, hasta el inicio de clases o, desde el final del segundo semestre, hasta el cierre de la Escuela Infantil por el receso de verano.

Nos parece una buena noticia en este contexto que puede colaborar a que más personas puedan aprovechar la capacidad de nuestra escuela.

## Inscripciones segundo semestre 2024

Una información sobre las inscripciones del segundo semestre. Este semestre tiene la particularidad de que es el primero en el que se implementa la semestralización de los talleres iniciales del programa de acceso.

Como ustedes saben, porque lo aprobó este Consejo, se acompasó el dictado de talleres con las asignaturas en 16 semanas. Se ofertaron un total de 1320 comisiones, 87 correspondientes a los talleres iniciales que se dictan todos en bimodalidad, 18 comisiones de otras materias que se dictan a distancia y 207 en bimodalidad. Luego de la primera vuelta, se contaba con 21.181 inscripciones, que equivalen a 11.103 personas. No tengo todavía el dato final de la segunda vuelta porque, en virtud del funcionamiento peculiar de los últimos días, la información la tenemos que consolidar. Solo recordarles que estos números implican tanto la cursada de las materias habituales del segundo semestre como la reciente incorporación de los talleres iniciales.

## Escuela Secundaria

Decirles también que, a casi diez años de la creación de la Escuela Secundaria, la Secretaría Académica tiene en marcha un proyecto para modificar y actualizar el Reglamento de Concursos Docentes de la escuela, adaptándolo a los cambios que han tenido lugar últimamente, a la posibilidad, por ejemplo, de realizar algunas de las actividades de los concursos de manera virtual. Ya se han iniciado entrevistas preliminares a diferentes actores de la comunidad que participaron en las tandas anteriores de concursos de la escuela, y esperamos poder avanzar con este proyecto, acordarlo en paritaria con ADIUNGS y luego traerlo para su ratificación a este Consejo.

## Cambio en la Secretaría Académica

Quiero informar un cambio en la Secretaría Académica de la Universidad. La Secretaria Académica Natalia González deja la Secretaría para volver a sus actividades como investigadora docente en el Instituto de Industria. A partir del 1° de septiembre, será la nueva Secretaria la profesora Elena Valente, investigadora docente del Instituto del Desarrollo Humano.

Están en marcha distintas acciones para una transición cuidadosa, entre ellas, reuniones con el equipo de la Secretaría, con el Comité de Formación y, por supuesto, con el Gabinete del Rectorado.

Destacamos de la futura Secretaria su experiencia en la gestión académica durante seis años en el Instituto del Desarrollo Humano, su profundo conocimiento de la estructura y funcionamiento de nuestra Universidad, su trayectoria en la formación de ingresantes en prácticas de lectura y escritura académicas, así como su reconocido compromiso con nuestra Universidad.

Le agradecemos a Elena que haya aceptado sumarse al equipo del Rectorado y confiamos en que va a desarrollar su nueva tarea con solvencia.

Y despedimos con mucho reconocimiento a la Secretaria Natalia González, de quien destacamos muchas cosas, en principio, su gran capacidad de trabajo y su responsabilidad en un gran número de logros de nuestra Universidad en la función formación.

Destaco la preparación y presentación de los nueve proyectos de carreras nuevas que aprobó la Asamblea en el año 2022 durante la gestión de la rectora Diker y la producción, ya durante nuestra gestión, de los planes de estudio de seis de ellas, ya tratados por este Consejo y en distintos estados de tramitación fuera de la Universidad, a lo que debemos sumar los tres nuevos planes de las ingenierías, elaborados para los procesos de acreditación.

Hemos señalado, en oportunidad del Informe Anual 2023, el importante trabajo de regularización del proceso de emisión de títulos, dificultado durante la pandemia, y la implementación de las actas digitales, que permitió agilizar los trámites de fin de cursada y mesas de examen.

Les recuerdo también el trabajo en la elaboración del circuito de accesibilidad académica que avaló la Comisión de Discapacidad y aprobó este Consejo, y que constituye un aporte para ampliar las capacidades de la Universidad para garantizar el derecho a la educación superior.

También el impulso que Natalia dio como Secretaria al ciclo “Salud mental en agenda”, una iniciativa del equipo de Desarrollo Estudiantil que resultó muy importante durante el año pasado para tomar las problemáticas de salud mental con un enfoque institucional.

Quiero mencionar también que, cuando Natalia asumió la Secretaría Académica, habíamos aprobado el Sistema Institucional de Educación a Distancia, el SIED, y la Universidad realizaba sus primeros avances en el desarrollo del sistema. Contamos, a partir de los trabajos que Natalia coordinó, con numerosos cursos cortos del SIED, con los dos ateneos en los que se compartieron las experiencias de los equipos docentes, con la primera cohorte completa de la Diplomatura en Enseñanza Bimodal y a Distancia, con cuatro procesadoras digitales en los Institutos, con un número creciente de materias que se dictan de manera bimodal y con comisiones de algunas materias totalmente a distancia. Contamos también con distintos avances normativos. De hecho, hoy mismo tenemos para consideración del Consejo la propuesta de lineamientos para el diseño de unidades curriculares a distancia y bimodales de pregrado y grado.

Y, finalmente, no está de más recordar que la Secretaría Académica tiene a su cargo el monitoreo y acompañamiento de la Escuela Secundaria de nuestra Universidad, una fuente de demandas novedosas para nuestra institución y que, en cuatro de los que todavía no son diez años de la escuela, Natalia ha trabajado en relación con la escuela en tiempos de vuelta a la presencialidad pospandemia y de completamiento de la modalidad técnica, en los que la escuela alcanzó su máximo volumen, que es el que tiene en la actualidad.

No sé si estos son los aportes que Natalia elegiría; son algunos de los que yo identifiqué sin hacer demasiado esfuerzo porque han sido muchos y muy valiosos. Gracias, Natalia, en nombre del Rectorado de la UNGS, que se inicie para vos una etapa valiosa en la que volvamos a tener tus aportes como docente e investigadora.

#### Actividades de la Secretaría de Cultura y Medios

Bueno, entre las actividades que ha planificado la Secretaría de Cultura y Medios, voy a mencionar muy rápido la nueva edición de la Expo Luthería el sábado 7 de septiembre. También, que el 14 de septiembre en el Centro Cultural va a tener lugar una competencia de *freestyle*.

En el marco del ciclo de eventos culturales producidos por la FUNAS, el próximo 20 de septiembre se va a presentar el espectáculo “Vienen con Alegría”, del standapero Martín Pugliese. Me gustaría mencionarles que Martín Pugliese, además de actor en este género, es alumno de nuestra Licenciatura en Filosofía.

Y como último aviso, quiero comentarles que este viernes, a las 5 de la tarde, se va a realizar el 74° acto de entrega de títulos.

Dra. Flavia Terigi  
Presidenta del Consejo Superior  
Universidad Nacional de General Sarmiento